



Carlos Manuel REGLERO DE LA FUENTE y Mauricio HERRERO JIMÉNEZ, *Escritura, poder y vida campesina en la Castilla del siglo XIV: el registro notarial de Castrillo-Tejeriego (1334-1335)*, Murcia, Sociedad Española de Estudios Medievales y Editum (Ediciones de la Universidad de Murcia), 2021, 309 pp. ISBN: 978-84-17865-84-9.

Los archivos españoles guardan en sus fondos numerosos y diversos documentos del reino de Castilla en época medieval. Dado que dicho reino, a diferencia de la corona de Aragón, careció de un archivo propiamente dicho hasta el siglo XVI, cuando Carlos V mandó trasladar varias remesas de documentos al vallisoletano castillo de Simancas, muchos de los escritos castellanos hasta el momento se perdieron. Afortunadamente parte de la producción escrituraria castellana se ha conservado gracias a las copias, los libros de registro y al uso de los documentos como pruebas en los más variopintos pleitos durante la Edad Moderna, como puede ser el caso del registro que nos presenta *Escritura, poder y vida campesina en la Castilla del siglo XVI: el registro notarial de Castrillo-Tejeriego (1334-1335)*. En la presente obra Reglero de la Fuente y Herrero Jiménez nos acercan de forma interdisciplinar, a través de la Historia y las Ciencias y Técnicas Historiográficas, el registro notarial de Gonzalo Pérez, escribano de Castrillo-Tejeriego (Valladolid). El escrito, hallado en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid, redactado en los años 1334 y 1335, constituye el registro notarial castellano más antiguo encontrado hasta el momento.

Los autores publicaron parte de los resultados de sus investigaciones acerca del mismo en revistas científicas como *Historia. Instituciones. Documentos* o el *Anuario de Estudios Medievales*. Ahora, sin embargo, nos ofrecen un estudio pormenorizado del registro desde un enfoque interdisciplinar y complementario a través de una monografía. El trabajo se divide en varios bloques. El primero de ellos lo constituye el estudio histórico, obra de Reglero de la Fuente, quien en los seis primeros capítulos nos ofrece un análisis del documento dada su interesantísima información para conocer cómo era la vida rural en la Castilla del siglo XIV en muy diversos sentidos. El autor ha decidido realizar su estudio con un enfoque prosopográfico, lo que hace que su trabajo sea especialmente útil y enriquecedor para todos aquellos que tengan especial interés en la demografía, la antroponimia, la economía, el ejercicio del poder y la vida familiar en las zonas rurales castellanas de dicho momento, pues afortunadamente el registro constituye una fuente primaria para conocer la realidad del momento valiosísima aunque sesgada, ya que no aparecen todos los vecinos de Castrillo-Tejeriego y sus alrededores, sino únicamente aquellos que pueden pagar el notario o son testigo. En segundo lugar, los dos capítulos finales,

el 7 y el 8, nos presentan el estudio llevado a cabo por Mauricio Herrero. Al inicio encontramos la historia archivística del registro, lo que nos permite comprender el motivo por el cual, actualmente, se localiza en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid. Además, a lo largo de ambos capítulos, el autor analiza el documento desde las Ciencias y Técnicas, aportándonos información, no solo paleográfica y diplomática, sino también histórica, acerca de la forma de escribir las minutas y las anotaciones por parte de Gonzalo Pérez, de quien también estudia su actividad como notario. Finalmente encontramos la edición del documento, llevada a cabo, al igual que los capítulos que la anteceden, por Mauricio Herrero. Se trata de una edición muy accesible, a la que cualquier lector puede acercarse, lo que sin duda beneficia a la difusión del contenido del documento, a personas interesadas en el mismo y a los futuros estudios.

A lo largo de la obra cabe destacar la gran cantidad de cuadros, tablas, gráficos y figuras diversas que acompañan al texto y permiten al lector cumplimentar la lectura o encontrar datos con mayor facilidad, de una forma sencilla, clara y rápida. Igualmente me parece de justicia reseñar la gran cantidad de ejemplos extraídos del propio texto que los autores utilizan para argumentar y enriquecer muchas de las explicaciones que aportan en su análisis y que favorecen la comprensión de los mismos.

La importancia del registro notarial de Gonzalo Pérez no solo radica en su antigüedad. De manera eficaz, exhausta, amena y accesible, Reglero de la Fuente y Herrero Jiménez han conseguido, a través de esta obra, demostrar que el registro es, a pesar de sus limitaciones, una enriquecedora fuente no solo para los estudios históricos, sino también paleográficos y diplomáticos de la Castilla del siglo XIV. En este sentido, la presente monografía constituye una obra de referencia y consulta obligada para todos aquellos interesados en cualquier ámbito de la vida rural castellana en la Baja Edad Media y en los registros notariales castellanos.

Amanda Carrero Lindo
Universidad Complutense de Madrid
amcarrer@ucm.es